令和2年第16回恵那市教育委員会会議録

開催日時 令和2年12月24日(木) 午後1時00分~

開催場所 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場

出席委員 教育長 大畑雅幸

 教育長職務代理者
 樋 田 千 史

 委 員
 後 藤 伸 子

 委 員
 西 尾 修 欣

 委 員
 村 松 訓 子

説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長安藤 一博事務局長長谷川 幸 洋教育総務課長西尾 克子教育総務課総務係長古屋 恵子

議題

報告事項

報第 1号 恵那市修学旅行等の中止等に伴うキャンセル料補助金交付要綱の制定 について

報第 2号 小林よしひさ×上原りさ「マスクの下に、スマイルを」コンサートの 開催について

報第 3号 令和2年度教育委員会重点目標の進捗状況について

報第 4号 恵那市の園小中学校のトピック(1月)について

報第 5号 惠那市中央図書館月別利用状況

報第 6号 中山道広重美術館月別観覧者数

報第 7号 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数

報第 8号 その他

開 会(午後1時05分)

1 会議録の承認

令和2年恵那市教育委員会第14回定例会会議録の承認がされました。

2 教育長の報告

教育長 午前中は、武並小学校でのタブレットを活用した授業を参観していただきました。全小中学校の普通教室で高速大容量のネット環境が整い、今後は特別教室 や体育館の整備も進めていきます。武並小学校では、1週間ほど前に環境が整い、この数日間で子どもたちが慣れたところでの参観となりました。本日見ていただいたとおり、子どもたちは習得が早いので、どんどん使っていきます。

年末になり、振り返ってみると、まず1つは、後藤委員さんについては、大井 第二小学校のPTA会長として本当によくやっていただき、ありがとうござい ました。大井第二小学校が岐阜県優秀校に選ばれて、今年はリモートでの表彰 式だったため、あまり目立ちませんでしたが、賞の重みは一緒です。本当によ くやっていただきました。昨年度までの実績で評価されるわけですが、特に昨 年、発表や公開の場面もあり、東濃地区の学級経営の発表会では大変すばらし い姿を見せていただきました。多様な保護者層、価値観、人数も市内では大き く、学校経営が難しい中、職員も頑張り、保護者の方、特に役員の皆さんにご 支援頂き、子どもがよく育っていると評価を頂けたものと思っています。

2つ目に、今週の月曜日に、市内の企業さんから100万円の寄附をいただきました。その企業からの寄附は今年で3年目となり、毎年100万円、学校教育に役立ててくださいとご寄附を頂いた旨、報告させていただきます。

3つ目には、明日で12月議会が終了しますが、議会の報告をさせていただきます。初日には教育委員をはじめ、人事案件についてご承認を頂き、12月16日の交代に間に合わせていただきました。後藤委員さんにおかれましては、4年間どうぞよろしくお願いいたします。

そのほか、教育委員会関係分のみ申し上げます。中山道明治天皇大井行在所の 活用条例の制定があります。これは施設の管理、あるいは活用をしていただく ための約束事を取り決めたものを承認していただく予定です。

それから12月の補正予算では、山岡中学校の多目的教室のエアコン設置に308万円、修学旅行を全て日帰りに変更したため、既に申し込みを終えていた旅行会社へのキャンセル料を市が持つということで、小中学校併せて285万円の補正を通していただく予定です。

一般質問は終わりましたが、選挙後ということもあり、新しく議員になられた 方を中心に、教育関係では7人の方からご質問を頂き、答弁をしました。

まずは、安藤議員からは、恵那文化センターと明智かえでホール、明智文化センターの集約はあるかというご質問があり、当面維持しながら使っていくと答弁をさせていただきました。

服部議員からは、伝建地区の町並み保存についてご質問頂きました。

町野議員からは大きく2点、1つは服部議員と重なる部分もありますが、今後、伝建地区の老朽化の保全、修繕が必要になってくるが、全部入館料が無料のため、若干でも入館料を取ったらどうかという提案も含めた質問もありました。それについては、今までどおり維持していくという答弁をさせていただきました。それから、コロナ禍での小中学生へのタブレットについて、破損、故障した場合、保護者から費用を取るのか、あるいは保険についてのご質問でしたが、原則、市で対応すると答弁させていただきました。

次に秋山議員からは、大きく2点。主権者教育と、コロナ禍での学校教育で何か問題、課題はなかったか、子どもたちの心のケアはという質問でした。課題はありますが、解決を図りながら対応していますと答弁しました。

林議員からは、小中学校の体育施設である運動場と体育館の地域への開放につ

いてです。特に地元の恵那北中学校の夜間照明について、何とか設置できないかという質問でしたが、これは数年前にも同じような要望があり、いろいろ精査しながら、もうしばらく様子を見たいと答弁しました。

伊藤議員からは大きく2点。1つは、ICT教育の現状についてはある意味、 恵那市の学校教育を応援してくれる形で質問をしていただき、大いにアピール もできてよかったと思っています。もう一点は、先人の顕彰活動についてで、 著名な方も4人ほどみえますが、特にその中で山本芳翠先生について、提案も 含めた質問がありました。

最後に、山内議員からは、恵那市は健幸宣言をしています。コロナや健康寿命という関係の中で創る健康活動、守る健康活動があり、創る健康活動では市民の皆さんにスポーツに親しんでいただこうとスポーツ課でいろいろなイベントを例年実施しています。今年はほとんどが中止になったため、その代替を含め、どうなっているかとの質問があり、答弁させていただいたところです。

以上、ざっと一月の報告をさせていただきました。また、このことについてご 質問ありましたら、ご質問頂きたいと思います。

3 教育委員の報告

委員 午前中に、武並小学校を参観させていただいた感想です。新しいタブレットは旧タブレットに比べると、画面がとてもクリアで、文字も大きくて読みやすく、児童の集中力がすごくつくのではないかと思いました。楽しそうに使っていたことが一番よかったと思います。担任の先生方がタブレットの活用を上手に研究されて取り入れ、日常になると、本当に楽しい45分間、50分間の授業が展開できるのではないかと思いました。

タブレットに慣れてしまうと、ノートに書くことをしなくなり、字がきれいに書けなくなってしまうのではという心配も言われていました。Qubenaを見ていたときに、正確に数字を書かないと認知してくれないため、正解にならない子が何人もいました。文字を正確に書くことも大事ですので、字を丁寧に書くことにもつながると思いました。武並小学校は旧タブレットも使いこなされて、先生方が授業に取り入れていたので、今回の新しいタブレットもとても有効的に活用してくださっていたので、恵那市中に広がるといいと思いました。あと冬休みを迎えるに当たって、コロナ対策がどうなるかが心配です。学校に来ると何回も手を洗い消毒もします。給食の配膳もすごく気を遣っていたことが、家にいると油断してしまうのではないかと思いますので、休みの間も児童生徒も今までどおり、健康チェックカードで、しっかり検温をして、健康管理をしてほしいと思います。

あまり外出できず、ステイホームでゲームやSNS漬けにならないように、先生も児童生徒も生活リズムを崩さないように新学期を迎えていただきたいと願っています。

委員 武並小学校の授業を見させていただいて、これまで教育長さんたちからも、口頭でいろいろな説明を受けていましたが、実際に子どもが使っているところを

見ると、ああ、なるほどということを感じました。

その中で1つは、授業中に既にグーグルで検索している子もいましたし、それからできる子はどんどん次の質問、次の問題と進んでいる子もいました。そうなると余計に子どもの進捗がばらばらになり、先生のマネジメントが難しくなるのではと心配しましたが、できる子がどんどん進んでいけることは、それはそれでいいことではないかと思いました。

全く別件ですが、実は私の自宅前の県道で、3年、4年越しの工事が終わりました。内容は、360メーターほど道路の幅を広げて歩道をつける工事です。 歩道をつけてほしいということは、私の子どもが小学校に通っているころから、毎年、陳情をしていました。それがやっと20年たって、完成したということです。ところが今、きれいな歩道ができたにもかかわらず、歩く子どもがいません。中学生が自転車で通るぐらいです。よくお役所仕事とやゆされます。とにかく時間がかかり、陳情事が完成されたころには、その意味がなくなっていると嫌みを言う方もみえます。恵那市において、教育行政をつかさどる教育委員会がそういうことのないように、お役所仕事だとやゆされるようなことのないよう、フットワークよく対応していただきたいと希望すると同時に、今回のGIGAスクールのタブレットについては、国もまた恵那市も非常に敏速、俊敏に取り組んでいただいてよかったと思っています。

委員 武並小学校を見させていただき、本当に子どもたちは操作に慣れていて、私たち大人ができないようなことも行っていました。その対応力はすごいと思います。昔のタブレットがどんなものだったか分からないため、その違いは分かりませんが、子どもたちには、自分たちで調べることができる楽しさ、紙面は全体を見ることができますので、紙の良さとタブレットの良さ両方を知ってほしいと思いながら見ていました。

5年生はノートと併用しながら、誰かが言った意見をノートに書くこともしていましたので、それもいいなと思って見ていました。今までは、ノートに答えを書き、先生が回って丸をつける感じでしたが、先生が手元で子どもたちの画面が全部見ることができることも画期的だと思いました。

これからいろいろやっていかれると思いますが、大井第二小学校でタブレットを使った授業を見させていただいたとき、人数が多いので、どんどん問題を進めていく子と、何か絵を描いて遊んでいる子とすごく差がありました。三十何人もいる中で、先生は目が配り切れない状況が見えたので、本当にどうやっていくのか気になりました。

大井第二小学校の先生から聞いた話ですが、ほかの県で学校から支給されたタブレットに勝手にアプリを入れて、家で何か問題を起こしたというニュースもあったそうです。セキュリティーの問題もこれから起きてくると思います。学校に登校するとアプリが全部更新されて、自分で勝手に入れたアプリが削除できる対策もあると先生からお聞きしましたが、それにはお金がすごくかかるそうです。子どもたちは頭がいいので、どんどん自分で開発していき、使えるようになっていくと思います。安全面と怖さについて、同時に教えていく必要が

あると思います。

しています。

タブレットの授業の話ばかりになりますが、保護者の間ではなかなか情報が下りてこないという声をよく聞きます。家に持って帰るのか、保険はどうなるのか、学校ではどんな授業をしているのか。まだ先生方も手探りの状態で、1人1台ないため、まだこれからというお話はされています。それすらもなかなか情報が回ってこないため、保護者の方にも今の状況を伝えていくことが必要だと思っています。

教育長 恵那市では、1人1台のタブレットをできる限り早い段階で、子どもたちが家 に持ち帰って、自発的な勉強ができるようになることを目標にしています。これは小学校1年生から中学校3年生まで同じです。近隣の自治体では、学校だけで使うと現時点では宣言している市もあります。学校の中だけでの管理であれば、難しいことはありません。子どもたちが家に帰って、ゲームで2時間も3時間も費やす時間を、今日、見ていただいたとおりQubenaなどを、家庭でできるようになったら、かなり学力がついてきます。恵那市はそれを目指

そういう中で、今考えられる、予想できる精いっぱいのセキュリティーについては考えて対応しようとしています。こういうことは動き出して新たに出てくることがありますので、それはそれでどんどん声を聞かせていただきながら、その都度対応していくしかないと思っています。

それから、一番保護者さんが心配されてみえるのは、破損や故障のときの費用 です。保護者が負担しなくてはいけないのかというところですが、原則、市に 申し出ていただいて、市が直すということになります。これもまた安易に捉え、 何をやっても市で見てくれるからと、非常にいい加減に扱うようでは困ります。 その辺のところの指導、それから保護者さんへのご協力をお願いしていかなく てはなりません。これも動き出してみないと分からない部分ですので、精いっ ぱいの予備機なども準備はしています。一人ひとりに配布したタブレットは、 何年かはまだ決めていませんが、数年間はそのまま学年が上がっても持ち上 がっていく予定です。ただし設定が違うため、小学校から中学校に持ち上がる ことはありません。例えば今年、中学校3年生で配布された子は、わずか数か 月しか使わないため、来春には初期化して中学校1年生に回すことになります。 そういう中でどれぐらいのトラブルというのが出てくるかということもあり、 小学校に入学したときにご案内しているPTA保険のサポート24でも対応で きるということですので、改めてそれもお勧めをしました。ご心配なら、その 都度、問い合わせてくだされば対応しますが、原則、市で対応します。ただし、 予算もありますので、その範囲内であること、当然、保険はわざと行ったこと には下りません。そこら辺のところをご理解いただきたいと思います。また状 況を見ながら説明をしていくことになると思っています。

委員 1つ目ですが、いよいよタブレットが全員に配布され、一番心配していることは、全職員が本当にスタートできるかということです。今日の武並小学校はいいと思いますが、そうでない学校もあるのではないでしょうか。学校というか、

職員の意識改革、あるいは教育委員会で研修など開いてみえますので、リーダーになる方が各職場で広めてもらう。待ったなしでスタートしましたので、全職員が本当に謙虚にタブレットを使った授業、学習ができるといいと思っています。

今日、武並小学校を見せていただき、今度のタブレットは瞬間でマルチ画面が変わったり、すごくスピード感があったりと、本当に環境整備がとても整い、さすが市が力を入れているだけのことがあると思いました。

ただ心配したことは、1、2年生のアプリを使った算数で、すぐ次へ次へと押していく子がいました。アプリでは問題ごとに解説文があったり、文章題があったりしましたが、それを読まずに次に進んでしまう。間違えると直しを繰り返し、あっていると次に進んでしまう。解説文や文章題の意味が分からないまま、数字と記号だけで考えてしまう。日本語の文字を使って考えていく力がある程度損なってしまうと、マイナスになってしまいます。アプリを使って力を伸ばすことは大事ですが、言葉にこだわっていく、そういったタブレットの使い方もしているので、先生方も次へ次へと行くときに、その間にある文章を読み取っていかないと、スピードだけ、数だけではいけない気がします。言葉として捉えていくことも大事ですので、その辺を心配しました。しかし、あれだけ一生懸命できていますし、子どもの反応もよく、スピードもあります。大変いいことだと感じました。武並小学校レベルの学校ばかりではないと思いますので、恵那市の全小中学校が同じレベルになるといいと思いました。

教育長ありがとうございました。ほかに言い残されたことはありませんか。

委員 他の方がおっしゃったように、先日、タブレットの授業を見たときに、本当に 問題を見ずに、中学校の問題を勝手にやっている子がいました。

副教育長 順に慣れていくと思いますが、解説を読み飛ばすことはゲームをしている中でも一緒です。結局解説を飛ばしていくと、自分にとって何もならないという経験、ここを読まなくてはいけないということを経験して理解していく。先生からも指導がされると思います。

委員 スピードばかりではなく、解説を読んで理解していくことを、ぜひ指導してほ しいと思います。

副教育長 今後は、自分自身で進んでいける子もいるでしょうし、そうでない子について は先生も把握し、席に見に行くこともされると思います。

教育長 本日、恵那北中学校のスケート教室が行われます。後ほど、視察も含め観てい ただきます。

4 報告事項

教育長 それでは、報告事項第1号、恵那市修学旅行等の中止等に伴うキャンセル料補 助金交付要綱の制定について、説明をお願いします。

副教育長 報告事項第1号、恵那市修学旅行等の中止等に伴うキャンセル料補助金交付要綱の制定について、資料に基づき説明。

委員 先ほど教育長さんの説明で285万円というのは、予算額ですか。そのうち、 30万円程度該当しているということですか。

副教育長 はい。

委員 タイトルの恵那市修学旅行という言葉ですが、おかしくありませんか。

事務局長 要綱や規則では必ず、頭に「恵那市」と付きます。その要綱は恵那市の要綱で すという意味になります。

委員 所在をはっきりさせるということですね。

事務局長 恵那市はどこの要綱かがしっかりと分かるように必ず頭に付けています。法令的なルールになります。今回の要綱は、令和2年度限りにしてありますが、次年度以降もこの状況が続いた場合、一部を改正するだけで該当させることができるよう制定しました。

委員 企画料は、業者によって違いますか。以前、修学旅行を延期した際、同じホテルを使うなど条件を満たせばキャンセル料は発生せず、企画料ということも出ませんでしたが。

副教育長 はい。企画料が求められる時期とキャンセル料が発生する時期の区切りあります。どこまで延ばしていくかによっても違ってきます。企画料については、次もうちを使っていただけるならいいですという旅行会社もあります。

教育長 ほかよろしいですか。

委員 はい。

教育長 報告事項第2号、小林よしひさ×上原りさ「マスクの下に、スマイルを」コン サートの開催について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第2号、小林よしひさ×上原りさ「マスクの下に、スマイルを」コン サートの開催について、資料に基づき説明。

委員 実際に応募期間は終わっていますが、応募人数はありましたか。

事務局長 はい。こども園にチラシを配布したところ、1,000人を超える応募があり、 抽選になります。通常であれば教育委員の方にも参加いただくところですが、 今回はコロナ禍ということもあり、当選された方のみのコンサートになります。

委員 東京からスタッフもみえますか。

事務局長 はい。対策を取りながら準備をしていただいています。

教育長 ほか、ご質問はありませんか。

委員 はい。

教育長 報告事項第3号、令和2年度教育委員会重点目標の進捗状況について、説明を お願いします。

事務局長、副教育長 報告事項第3号、令和2年度教育委員会重点目標の進捗状況について、資料に基づき説明。

教育長 ご質問はありませんか。

委員 1番の小・中学校トイレ洋式化事業及び学校施設改修で、アスベストの調査と ありましたが、市内の学校はすべて終わっていたのではないですか。

副教育長 終わっているはずですが、もしかしたらということで調査をすることとなりま した。 委員 今年は、給食の日はありますか。

教育総務課長 毎月19日に、ふるさとの日として、地元の食材を使った給食を提供して います。

委員 次、21番と22番。進捗状況を見ると、「前月と変わりなし」とありますが、 何か記載をしてください。

事務局長 申し訳ありませんでした。今後は記載していきます。

教育長 ほかいかがですか。

委員 毎年受験シーズンになると、インフルエンザに罹患した生徒のために、日にち をずらして受験ができるよう措置がありますが、新型コロナウイルス感染症に 関しても何か措置はありますか。

副教育長 はい、あります。入試日に体調が悪い生徒が受験できるよう、再試験・追試験 を決め、その2週間前に入試を設定するということで、今年は入試の期日が早 まっています。その関係もあり恵那市では卒業式の日程を変更しました。

教育長 そのほかよろしいですか。

委員 はい。

教育長 では、恵那北中学校のスケート教室が始まりましたので、一度休憩とし、ご参 観ください。

<一時中断>

教育長 では、再開します。報告事項第4号、恵那市こども園・小中学校のトピックに ついて、説明をお願いします。

副教育長 報告事項第4号、恵那市こども園・小中学校のトピックについて、資料に基づき説明。

教育長 何かご質問はありませんか。

委員 国体の観戦が載っている学校と載ってない学校がありますが、全学校が観戦するわけではないのですか。

事務局長 学校によって異なります。スケート場に来ることができなくても、リモートで 応援していただける学校もあり、選手とのつながりを深めていただくこともお 願いしています。

委 員 大井第二小学校の行事が何も載っていませんが、何もなかったのですか。

副教育長申し訳ありません。そこまで確認していません。

教育長 ほか、よろしいですか。

委員 はい。

教育長 報告事項第5号から第7号、各施設の利用状況について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第5号から第7号、各施設の利用状況について、資料に基づき説明。

教育長 何かご質問はありませんか。

委員 なし。

教育長 報告事項第8号のその他、1月の行事予定について、説明をお願いします。

事務局長 報告事項第8号、1月の行事予定について、資料に基づき説明。

教育長 学校と市教委の懇談会が入っていますが、委員の皆様はどうぞご無理をされないよう、参加できる日に同席していただければと思っています。よろしくお願いたします。続いてコロナ対策の状況について説明をお願いします。

事務局長 コロナ対策の状況について説明。

教育長 ご意見、ご質問はありませんか。

委員なし。

教育長 資料の最終ページにある11月の後援申請一覧については、ご確認お願いしま す。ご意見、ご質問はありませんか。

委員 なし。

教育長 次回教育委員会の日程確認。

第16回教育委員会定例会を閉会します。

午後2時49分閉会を宣言します。

令和2年12月24日

教育委員 樋田 千史

教育委員 後藤 伸子